

Historia de los primeros cincuenta años de la Universidad de Piura

El libro del doctor Víctor Velezmoro, “Comenzó siendo pequeño. Historia de los primeros cincuenta años de la Universidad de Piura”, fue presentado ante la comunidad universitaria y también en la 42 Feria del Libro Ricardo Palma.

28/09/2021

“La oración de un santo, la iniciativa de un obispo, la entrega generosa de un grupo de jóvenes profesores y el apoyo ilusionado y constante de varias familias de una región en crecimiento (Piura)” hicieron posible la creación de la Universidad de Piura y el inicio de sus actividades en 1969. El historiador y profesor de la Facultad de Humanidades de la UDEP, doctor Víctor Velezmoro Montes, autor de la flamante publicación: “Comenzó siendo pequeño. Historia de los primeros cincuenta años de la Universidad de Piura”, nos cuenta algunos aspectos relacionados con la producción de esta obra.

A 52 años de creada la Universidad de Piura, ¿cuál es la trascendencia del libro publicado?

La importancia de este proyecto es que implicó un trabajo de recuperación de fondos

documentales de la universidad, que hasta el momento estaban dispersos en varios archivos, documentos propios de la gestión administrativa. En la publicación, se ha intentado estructurar una historia que, como bien se indica en el titular, abarca los primeros 50 años, desde su génesis como proyecto de universidad hasta la celebración de los 50 años en el 2019.

Este libro es importante para la universidad y para región en general, porque a través de él se visibiliza, a la par del desarrollo de la UDEP, el crecimiento de nuestra región, de nuestra ciudad y las múltiples acciones que –de manera individual pero también con conjunto con otras instituciones- ha realizado esta institución como aporte para el desarrollo regional.

¿Cómo surge este proyecto?

El libro es la culminación de un proyecto de investigación titulado “Historia de la Universidad de Piura”, encargado por el Rectorado en el 2013 a un equipo de profesores de la Facultad de Humanidades. Este proyecto tuvo dos fases: investigación (2013-2017) con un equipo que, finalmente, quedó constituido por Laura Albornoz Neyra (coordinadora de investigación), Sofía Saavedra Agurto y Pierina Camacho Zapata (investigadoras) y Víctor Velezmoro Montes (coordinador del proyecto). La segunda fase, Redacción, (2018-2019) estuvo a mi cargo.

¿Por qué ha usado como antetítulo de la obra: “Comenzó siendo pequeño”?

Esta frase que ilumina este libro: “Comenzó siendo pequeño”, refiere de modo directo a las palabras de san Josemaría Escrivá, fundador de la

UDEP, en un punto de Camino (821) que dice: “No me olvides que en la tierra todo lo grande ha comenzado siendo pequeño. –Lo que nace grande es monstruoso y muere”.

La segunda parte, el título, “Historia de los primeros cincuenta años de la Universidad de Piura” hace referencia al período de tiempo que se historia, desde un enfoque algo particular: toda institución universitaria cuenta su antigüedad no en años sino en centurias y décadas; desde esa perspectiva, la UDEP está en su período inicial: los primeros 50 años de una existencia que será larga y fructífera.

Del contenido, ¿qué destacaría usted?

Hay dos aspectos que, en lo personal, espero haber transmitido: primero, que la UDEP no surge como un hecho fortuito o por una disposición estatal, sino por una suma de voluntades,

como he mencionado; en segundo lugar, la idea la tomé del discurso del rector Abruña, por los 40 años, y que el libro intenta seguir, es aquella que dice que los 50 años es tiempo para hacer un alto y mirar hacia atrás “para saber no cuán lejos hemos llegado, sino cuán hondo hemos crecido”. De ahí que, en la portada, utilicemos la imagen del algarrobo pequeño y floreciente, junto a los distintos escudos: todos son diferentes, pero nos hablan de una sola realidad (UDEP) que, como un árbol, es una semilla que está en crecimiento.

De ahí que el interés central, y que intento resaltar en el texto, sea ver a la universidad como una continuidad de valores (el Ideario es su expresión máxima) en el tiempo. Quienes la conformamos pasaremos; pero, la identidad queda; por ello, es importante el papel que tenemos,

quienes trabajamos en la UDEP, como transmisores de esos valores.

¿Qué retos debieron superar para terminar este libro?

El principal reto que tuvimos fue la enorme cantidad de documentos administrativos y de gestión académica, propios de una institución universitaria, que tuvimos que analizar y trabajar, contextualizándolos, para utilizarlos como información histórica. La información está dispersa en distintas oficinas administrativas, incluso en Lima, por lo que tuvimos que hacer pesquisas en varios lugares.

¿Dificultades?

Un limitante importante fue que mucha documentación se ha perdido: por acción de las lluvias, el fuego, la trituradora etc. Esto se entiende porque los documentos de

gestión académica, por lo general, no tienen un valor histórico; aunque, espero que a partir de ahora también se incluya esta visión en la documentación de gestión académica e incluso administrativa.

Algo a nuestro favor ha sido la utilización de otras fuentes. Especialmente, acudimos a las entrevistas y las fotografías. Para ello, fue vital el acceso al Archivo Fotográfico de la UDEP y a las entrevistas realizadas por Dircom; además, Laura Albornoz y yo realizamos, por separado y en conjunto, varias entrevistas a profesores mayores que nos dieron pautas sobre algunos puntos. Todo ello nos ha permitido dar el “color y sabor” a un relato que, de por sí, podría caer en la aridez de lo puramente descriptivo, pero, espero haber logrado brindar ese enfoque humano que tanto nos interesaba transmitir, porque la UDEP no son lo

edificios, no es el terreno, la UDEP son las personas.

¿Quiénes han participado?

- El editor del libro es Crisanto Pérez Esain, encargado de publicaciones de la Facultad de Humanidades.
- El diseño lo realizó Karla Fernández, de la Dirección de Comunicación.
- El prólogo es el Gran Canciller de la UDEP, Mons. Fernando Ocáriz.
- La presentación la hizo el rector, Antonio Abruña; y la introducción, el autor.

Comentarios

“El camino recorrido (de la Universidad de Piura) no ha estado exento de obstáculos; sin embargo, ante las dificultades, se ha manifestado un espíritu de confianza en el proyecto educativo y de hondo

sentido cristiano y apostólico que, como el torrente que cruza a través de los montes, ha sabido sortear y superar cada momento, sin perder su identidad. (...) La lectura de este volumen hace recordar que muchas páginas luminosas de nuestros días se escriben en las aulas, las oficinas, el taller y el laboratorio, haciendo del trabajo diario una ofrenda a Dios. Este es el testigo que han de recibir las presentes y futuras generaciones de profesores, trabajadores y estudiantes de la Universidad de Piura". (***Gran Canciller de la UDEP, monseñor Fernando Ocáriz***)

“La situación actual nos ha puesto frente a un nuevo reto: mantener las características de nuestro modelo educativo ahora a través de la plataforma virtual; un ámbito que hemos debido aprender a manejar de pronto, pero en el que evidenciamos numerosas ventajas y oportunidades. Hacemos nuestra ahora, como en

otras ocasiones, las palabras de nuestro primer Gran Canciller, San Josemaría Escrivá: ‘todo está hecho y todo está por hacer’.

La virtualidad se ha convertido, casi de improviso, en el inicio de una nueva etapa en la vida institucional de la Universidad de Piura. (...) A todos ustedes les decimos “¡Gracias!”. Su apoyo y participación han sido claves para orientar el sentido de la Universidad de Piura, una institución que San Josemaría alumbró en 1965, al responder a la solicitud expresada por el entonces arzobispo de Piura, Mons. Erasmo Hinojosa: yo estoy convencido de que en esa querida ciudad y con ese centro universitario se realizará un gran servicio a la Iglesia, al Perú y a tantas almas”.

(Rector, doctor Antonio Abruña Puyol)

*Entrevista publicada en Suplemento
Semana del diario “El Tiempo” de
Piura el 19 de setiembre del 2021.*

Elena Belletich

pdf | Documento generado
automáticamente desde [https://
opusdei.org/es-pe/article/historia-de-los-
primeros-cincuenta-anos-de-la-
universidad-de-piura/](https://opusdei.org/es-pe/article/historia-de-los-primeros-cincuenta-anos-de-la-universidad-de-piura/) (14/01/2026)